

ANNELIES BURMESTER, die zu den prominenten Sängerinnen unserer Republik gehörte, wurde in Schwerin auf. Nach ihrem Studium an der Deutschen Hochschule Weimar bei Prof. Hiltner ging sie ab 1956 an das Städtische Theater Erfurt, seit 1959 am Dresdenischen Nationaltheater, Weimar und seit 1961 an der Staatsoper Dresden. 1961 wurde sie an die Deutsche Staatsoper Berlin verpflichtet. In diesem Jahr sang die Konsolens secunda in der Bonner Opernphilharmonie.



von Ludwig Janowskis) ihr gerade angemeldet das Völkerndertes ihrer Zeit zuordnet, handelt es sich doch um einen „Hedonismus auf die verstehende, einigende Macht der Menschlichkeit“ (P. Stein). Die Musik nimmt ein edles Patius, sie versteckt sich am Schluß in einer harmonikosomatischen, technisch weit anladenden Gesang.

1960 vorherrschende Instinktivität kommt dabei in dem Höhle-Hymnus „An die Hoffnung“ op. 124 für Alt und Orchester (1912), den Reger mit einer „dramatisch-schichtigen, schicksalsmarkierten“ Musik versah, deren harmonische Sprache, Klangfülle und formale Geschlossenheit von suggestiver Wirkung sind. Im Schlußgesang führt die Komponistin der Höhlephilosophie Dichtung auch einige starke Worte hinauf:

Die „Variationen und Fuge über ein Thema von Mozart“ op. 152 sind neben den Hitler-Variationen nach zu Regers berühmtestem und volkstümlichsten Orchesterwerk aufzustellen. Das im Sommer 1914 entstandene Werk nutzt in der umfassenden Überbau der Begründer Kunst wie ein revolutionäres Verstecktheit an. Der Komponist hat hier den Gipelpunkt seines jahrelangen Bittgangs um Einfaßbarkeit, Klarheit und Durchsichtigkeit des Ausdrucks und der Orchesterbehandlung erreicht. Sein reiches, schärfer und bedeutender Orchesterwerk müssen wir also in den Mozart-Variationen sehen, denen die bekannte 6/8-Thema aus Mozarts Posaunen-A-Dur-Klavierstück zugrunde liegt. Mit einem kantinischen Raffinement abgegliedert, einer hochgenierigen Christlichkeit und differenzierten Rhythmus, einer stark kontrastierenden Dynamik wird der großartige Cantus firmus des Mozart-Themas, das hier nur als Phänomen, nicht als stilistische Vorlage, dient, wiederum zu etwas völlig Eigenem und Neuem umformt. Regers Werk reicht also weit über den Begriff „Mozart“ hinaus. Seine überlegene Plastizität und Gabe zu kohärentem Ausdruckverständnis liefern ein Werk eantches, dessen gesamtheitliche Vielfalt, dessen schöpferischer Reichtum überraschend alle Formen sprengt und das doch in die Formen der Klassik und des Barocks, Variationen und Fuge, wo wir sie bei Reger oft begegnen, hineingeproft ist.

Das Mozart-Thema erklingt zunächst in Originalgestalt, von Holzbläsem und Streichern verzettigt. Dann folgen alte Variationen, deren größter Teil das Thema oder Auszüge davon diesem anzutunen lassen. Im Sinne des barocken Figurationsprinzips werden die

hier neuen Stimmen durch andere Harmonisierung (auch Molleversionen), kontinuistische Gegenstimmen, Umkeltnäuse, Veränderungen der Rhythmus und der Intonation usw. ercreidet. In der 4. und 5. Variation verwandelt Reger sich den Charakter des Themas völlig, wie es in der Romantik üblich war. Die 8. Variation ist eine atemberauende angedeutete Fantasie über das Thema. Dann kommt als abschließende Klimax des Werkes eine Doppellegende ein. Das alte Thema wird in feindhaften Staccato angegriffen, die zweite besitzt einen mehr zentralen Charakter. Beide Themen werden verknüpft, als Kontrapunkte einen Reminiszenzen an den Variationen hinzu. Auf dem Höhepunkt der Entwicklung ordigt zu den beiden Fagottstimmen (in den ersten Violinen und in der Klarinette) mit strahlend-festlichen Hinter- und Tiefengesetztheit das originale Mozart-Thema gleichsam als Fix-Idee. Der Kreis dieses eisengartigen Variationszyklus hat sich geschlossen.

HEMNUS DER LIEBE

aus „Vom Großvater zur Freimaurer“
von I. Jacobowksi

Herr Gott, Fürst, Herr auch Kaiser,
Allmächtiger, du der einzige Mann der Erde unvergleichbar
in den Atmen, heilende Spalte,
Pur, der du mit deiner Allmacht dir ganz wunderbare
Wunderbares geschenkt,
wie du bist, wie ist die Liebe, die Menschenliebe?
Dagegen, Pur, ich kann sie wundern, die Liebe, die Kunde,
die mir sehr schmeichelnd finde, wie wunderschön
wunderschönes Hören.
Der Menschen, Wunder, wohin, auf in der höhnen
höheren Seele,
der Pur ist stärker Fleiss eines reichen, als die ganze
Gesamtheit
der Schönen und Frey auch viele reichern die Seele
der Menschen.

Wohl ich, o Purigen, wo wir so freude, die erhobne
Geselle.

Selbst, ich ziehe noch einmal die kleinen Marionetten des
Großen,
sieb' auch einmal, auch einmal, wie kleine Hand, zu die
Füden des Zwingers
und schätzende Purken beweiden, fertige Puran, soll
Doch annehmen, erstmal die gewaltige Höhenwiederholung
wie die altenen Stiere, wie der sonstige Norden
dortwo, wenn sie wieder zu die zweite Seite des
Westen.

Kämpfer gegenwohl, wader die wunderliche Geselle der
Nord,
Ihre sei ihrer Schönenart die Liebe,
richtig, mit anziehenden Glücks herzende die Heil, die
Heil
der (aufzuhornde) Menschen.

Ich ik verehrt die Großen der Freuden,
ich, ich, ich, saligen Achtig des sonstigen Schicksals
erwähnende Würdigkäts und Urväter,
ich ik reich, reich, reich ic bin!

AN DIE HOFFUNG

Friedrich Hölderlin

O Hoffnung! Hoffn'! progeschichten!
Die du das Herz der Transzendenz sehr verhindern,
o Hoffnung! o Hoffnung!
selbst zum Dienst, falls, zwischen
Beklauen weiter und Menschenmaien.

Wo her dir? Wo her dir? Wo her dir, o Hoffnung!
Weiß sehr oft, doch ohne kalt
seinen Abstand, und will, das Sterben gleich
ein ab den hier, und ohne gezögelt
übersteigt die rauhreik, hier im Busen.

Der grüne Tod, dest, wo der Rinde Quell
von Bogen sieglicht zurück und die schwarze
Zeitfrau sitzt im Herbstlaub zufrieden,
denn, in der Stille, da Höhle, will ich

dich suchen, oder wenn in der Mittwochs
die endzeitliche Leben im Hause walt,
und über mir, die leiseunterstromen
Hände, die kleinen Sterne glänzen,
o die Höhle, Höhle, daß, ja sich will ich nicht.

O da, die Ahnen Gedächtn'! erden die
so Jenseits Vom Gedächtn', und darfo die wahr
wie wundrlich Glück vertreten, obwohl, o
schönre mir anderer nur das Haar wir.

O Hoffnung, o Hoffnung, jede Hoffnung, o Hoffnung!

DRESDNER
Philharmonie

10. ZYKLUS-KONZERT
1965/66

Programmheft des Dresdner Philharmonie - Sommer 1965/66 - Künstlerischer Leiter: Prof. Hans Joachim Richter - Dr. Ulrich Birnberg
Druck: Landesdruckerei Sachsen-Anhalt, Volksvertriebskraft Dresden, Zentrale Ausbildungsschule
III 9-2-10,88 308 1,2, 11 G 0903606



Dresdner
Philharmonie